

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

## Diario de información é intereses generales y locales

SUSCRIPCIÓN  
Segovia mes, 1 peseta.—Año 12.—  
Fuera, trimestre, 3'50

DIRECTOR: DON RUFINO CANO DE RUEDA

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Isabel la Católica núm. 9

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

### Doña Dominica Sastre Vega

HA FALLECIDO EN PINAREJOS (SEGOVIA)

el 14 de Enero de 1905, á los 36 años de edad,

Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Pedro Herrero de Pablos; hijos Antonio, Demetrio, Modesto, Cremencio y Joaquín Herrero Sastre, hermanos políticos, tíos y demás parientes,

Participan á sus amigos tan irreparable pérdida y les suplican una oración por el alma de la finada, con lo cual harán una obra de caridad cristiana y un señalado favor á la familia.

### Edición de la mañana

## El arroyo de la muerte

Me pide, Sr. Director, mi voto humilde, respecto á la higienización de la urbe segoviana, con ocasión del litigio infeccioso promovido por los efluvios del Clamores, y fiel á mi criterio y reconocido por la distinción que me prodiga, voy á exponer con la sinceridad que es norma de mi conducta lo que pienso en el asunto.

Comienzo por confesar, que siempre constituí pertinaz obsesión el arroyo Clamores al descubrirlo; mis campañas higiénicas en la prensa y el municipio segoviano, lo han corroborado, pudiendo pregonar con satisfacción que mucho real y positivo se ha conseguido, desde 1891 en que di comienzo en el periódico á señalar los desastrosos efectos que el arroyo Clamores producía en la salud pública de los habitantes de la ciudad.

Las primeras armas en tan humanitaria labor, se dirigieron á señalar el origen del mal; indicando el remedio que no podía ser otro que el cubrimiento total, previo encauzamiento de la arteria infecciosa; señalando las pérdidas materiales que la inobservancia de la mejora higiénica, ocasionaba á la población. Mejor que referir el calvario de nuestro apostolado, será estampar las frases que por entonces, vertíamos en la prensa segoviana.

Decíamos en 1901:

«En Segovia existe una arteria infecciosa que atravesando populosos arrabales, va sembrando la muerte en las orillas del nefítico cauce. Hay motivos más que suficientes para compadecer á los que tienen la desgracia de vivir en la zona de la población por que atraviesa el tan propiamente de-

nominado Arroyo Clamores (léase Arroyo de la Muerte).

Es indispensable que el Ayuntamiento tome con calor la empresa de cubrir dicho arroyo; los sentimientos humanitarios lo reclaman, la caridad lo exige.

Es un hecho sancionado por la práctica, que á medida que se introducen reformas higiénicas en las poblaciones, la mortalidad disminuye. En Macclesfield, Newport, Cardiff y Merthir, la mortalidad anual por mil, era de 29'8, 31'8, 33'2 y 32'2 respectivamente, antes de hacerse en aquellas poblaciones inglesas trabajos de avenamiento y después de realizados, aquéllas cifras descendieron á 21'6, 22'6; 23'7 y 26'2.

En Amburgo se terminó el alcantarillado en 1874, y la mortalidad que hasta aquella fecha era de 48'5 por mil al año, descendió á 22, con la circunstancia que á medida que se iban terminando los trabajos, se observaba que, mientras la mortalidad por fiebres tifoideas era de 2'6 por mil en los barrios completamente canalizados, llegaba á 3'2 en los que sólo lo estaban á medias y alcanzada á 4'6 en los no canalizados todavía.

En París, el distrito más castigado por el tifus es el 12°, donde solo existen canalizadas el 50 por 100 de las vías existentes, mientras el más favorecido es el 8°, donde la longitud del alcantarillado es el 94 por 100.

¡Qué no hay dinero para emprender obra de tanta consideración como es la de canalizar y cubrir el arroyo Clamores! Divídase el proyecto en 20 trozos si es necesario, y hágase en 20 años si preciso fuera.

Por aquella época la junta municipal de Sanidad, aprobó brillantísimo informe que redactaron los Sres. Alemán y Sanz Alvaro, precioso documento digno de gran publicidad, pues aparte de señalar la urgencia del cubrimiento del Clamores, incluían minuciosas estadísticas de mortalidad y un mapa de la ciudad en colores, en

que se precisaba el punto donde se enseñoreaba cada enfermedad infecciosa, coincidiendo el derrotero del Clamores.

La propaganda en pró de la reforma siguió, hasta que en 1894 al confeccionar el presupuesto adicional se consignaron 21.916'50 pesetas para encauzar y cubrir el trayecto del arroyo que media entre los Puentes de San Antón y de la Muerte y la Vida.

Por fin, lo que tanto se había deseado, se convirtió en realidad á la que coadyuvaron los señores Alemán, Sanz Alvaro, Martín Higuera y mi humilde personalidad, desde los escaños del Concejo Segoviano.

De entonces, se han venido consignando en los presupuestos municipales de 1894-95, 95-96 y 96-97, 5.000 pesetas en cada uno y en el de 97-98 18.600, habiéndose encauzado y cubierto el trozo desde el puente Cañamón á la plaza del Caño grande y desde la calle de Carretas, plaza de San Millán á la calle de Caballares.

Se ha hecho pues, mucho aún cuando todo lo que conviniera. El camino está trazado, prosigase dentro de la modestia que la situación del erario consienta y veamos desaparecer el infeccioso arroyuelo, para convertirlo en colector primario del saneamiento de la Ciudad.

Soy el primero en lamentar el paréntesis abierto en la empresa del cubrimiento del Clamores; como me congratula la corriente de opinión que forma en pró de la continuación de tan bienhechora reforma, ya ha tiempo estudiada, comenzada y proseguida.

Propendo á creer, que la higienización y saneamiento de que tan necesitada se halla Segovia, no viene solamente con la desaparición del Clamores; existen también otros factores, también principales, que demandan continuo recuerdo. En mi proyecto de «Reformas que necesita Segovia», apuntaba entre los seis capítulos reformables, como el primero y principal la higienización al máximo, obtenida por medio de modificaciones en los servicios de policía sanitaria, de la limpieza pública, del alcantarillado del suministro de agua potable, de las cañerías de presión, de la cacería de la Ciudad, de bocas de riego, de urinarios públicos, de desinfección pública, etc., todo ello convenientísimo, pero hoy por hoy, irrealizable en la forma y cantidad que constituiría el ensueño de todo segoviano amante del suelo en que habita.

Mucho más se me ocurre, pero he de hacer punto, por no cansar la atención de los lectores y porque la pluma pudiera deslizar conceptos de amargura, que no es mi propósito estampar, pues no otra cosa acude á mi memoria, cuando pienso en la higiene segoviana y en el desenvolvimiento urbano, tan imprescindible en las poblaciones que beben en las prístimas aguas de la vida moderna.

JOSÉ RAMÍREZ Y DÍAZ.

### Reorganización militar EN SEGOVIA

La Zona de Reclutamiento de esta provincia, publica la circular siguiente:

«Disuelto el Regimiento Infantería Reserva número 87 y la Zona de Reclutamiento de Segovia número 31, por Real decreto de 2 de Noviembre último, en primero del actual; los señores Alcaldes y demás

autoridades se servirán en lo sucesivo dirigir la correspondencia á las dependencias de nueva creación establecidas en esta Capital.

1.º Todo lo referente á soldados en Caja en expectación de destino á Cuerpo activo, reclutas comprendidos en los artículos 83 y 87 de la vigente Ley de Reclutamiento, estos últimos siempre que no hayan pasado la tercera revisión, al señor Teniente Coronel primer Jefe de la Caja Recluta número 8.

2.º La correspondiente á soldados en situación de segunda reserva, solo los que hayan servido en Infantería, Sanidad y Administración Militar, al señor Comandante primer Jefe del Batallón de 2.ª reserva número 8.

3.º Los perteneciente á sol la los en situación de licencia ilimitada y reserva activa á sus respectivos Cuerpos en que hayan servido en activo y

4.º Lo que se refiera á excedentes de cupo, redimidos y exceptuados, por el art. 87 de la expresada Ley de Reclutamiento, estos últimos ya reclutas en Depósito, ó sea que hayan pasado la 3.ª revisión, á mi autoridad, Coronel de la Zona número 4.

### La última hoja

(POESIA)

Hoja, de tantas en pos, dad á un triste que os escoja; y comprenderán por vos que es triste como un adiós la última hoja.

¡Ay! Cuando al chopo aterido rudo el aquilón despoja las ilusiones del alma, guarda en tempestad y calma, la última hoja.

E. FLORENTIN SANZ.

### Del teatro.

Alberti es un buen imitador de Frégoli.

¿Llega al maestro? Con decir que es imitador, basta.

La parte mecánica, las trasformaciones, las hace lo mismo, pero el arte de Frégoli...

Aquel es un artista de los buenos, con trasformación ó sin ella.

Aparte de sus facultades de garganta, Frégoli es un actor.

El Sr. Alberti es un buen trasformista, pero nada más. Ahora bien; indudablemente es lo mejor, en su género, que ha venido á Segovia y, seguramente, el mejor que vendrá en mucho tiempo.

«Les Savours», son dos escéncricos musicales muy notables.

Y creo sinceramente que el clou de la rapidísima temporada que va á hacer esta compañía internacional, así la llama la empresa, son las cuatro señoritas bailarinas.

Para éstas fué la noche.

Pocas veces he presenciado en el Teatro Minón ovaciones más grandes.

Es verdad que bailan bien y que sus bailes son para todos.

El malicioso adivina; el inocente nado percibe, porque el arte cubre todo.

María Martínez, que se anuncia Martini y la retraduce su apellido castellano al español, porque española es y merece serlo, es una bailarina que reúne todo lo que hace falta. Cara hermosa, buena figura y gracia y elegancia en los movimientos.

María Aramburo es lo mismo que la otra, con quien forma encantadora pareja. Acaso más sobria y más seria en el arte.

¿Cuál de las dos vale más! La contestación daría lugar á muchas discusiones, y yo confieso que en esto de mujeres y de bailes tengo la manga, ó el gusto, muy ancho.

Encuentro bien lo alegre y lo serio, cuando es bueno.

La pareja secundaria, Magdalena García y Estrella Sevilla, es una pareja que puede lucir en primer lugar. La polonesa que bailaron resultó bien.

Y con esto y con decir que el «gallinero» se alborotó porque le parecía corto el espectáculo, y que la empresa y la Srta. Martínez complacieron dando una petenera de plus, está dicho todo.

Creo que en todo el teatro no había ni una localidad vacía y creo también que conocida la índole del espectáculo, estos llenos se repetirán en las seis funciones anunciadas, pues ayer vió la sociedad segoviana representada por familias distinguidísimas, que nada hay que impida la presencia de la más casta doncella.

DIEGO GÜEDÉS.

### TRIBUNALES

#### AUDIENCIA PROVINCIAL

Se ha visto la causa contra Francisco Garzón y otro, por delito de hurto.

Practicadas las pruebas el Ministerio fiscal sostuvo sus conclusiones provisionales, pidiendo se les impusiera la pena de 125 pesetas de multa á cada uno, y la defensa presentó conclusiones alternativas solicitando la absolución por falta de prueba ó por haber obrado sin discernimiento.

También se ha celebrado la vista de la causa instruida contra Francisco Díez y otro, acusados del delito de hurto.

Después de practicar las pruebas el Fiscal sostiene sus conclusiones solicitando se imponga á los procesados la pena de seis meses y un día de prisión correccional.

Los defensores señores Cornejo y Cano solicitan la absolución, fundándola en no haberse probado los hechos que se imputan á sus defendidos.

### SUETOS

#### Comisión provincial

Por falta de espacio, dejamos de insertar en este número la sesión celebrada por la Comisión provincial.

Aunque no se han adoptado acuerdos de importancia, publicaremos mañana un extracto de la sesión.

El Gobierno civil reclama de varios maestros la remisión de los presupuestos escolares para 1905

# SECCION DE ANUNCIOS

## A LOS GANADEROS

Desde el día 15 de Febrero próximo, queda abierto al público el acreditado puesto de monta que en Cuéllar (Segovia), posee D. Rigoberto de Rojas.

Cuatro años de constante observación han demostrado, que los sementales que más y mejores productos dan, son los que oscilan entre cuatro y nueve años. Esta enseñanza ha decidido al señor Rojas á sustituir los ejemplares que pasaban de aquella edad, por otros jóvenes, vigorosos y de buena raza.

A pesar de las observaciones, no le es posible al dueño del acreditado puesto decidirse por los pollinos españoles por los pedreros. Las ventajas de los unos resultan inconvenientes para los otros y viceversa. En su consecuencia ha resuelto dotar á su establecimiento de monta con ejemplares de una y otra raza.

Teniendo en cuenta que al mejoramiento de la raza deben contribuir igualmente el semental y a hembra, esta casa informará á los ganaderos para la fácil adquisición de yeguas y pollinas procedentes de sementales del Estado y de otras acreditadas ganaderías españolas y extranjeras.

El local reúne excelentes condiciones, aguas abundantes y cuadras espaciosas y ventiladas, dondolos señores ganaderos podrán instalar cómodamente sus ganados.

## CENTRO BARCELONES

### QUINTAS

(AUTORIZADO POR LA LEY DE 30 DE JUNIO DE 1887.)

Domicilio social: Carmen, 42, 1.º

BARCELONA

Esta Asociación, legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 750 PESETAS, que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantida por DOCE AÑOS la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banca y de Comercio, sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención.

Para prospectos, informes y suscripciones, al señor Delegado general de la provincia,

Don Mariano Tejero,

SAN VALENTIN, 4, PRINCIPAL, SEGOVIA.

## Los Catalanes

GRANDES SURTIDOS EN NOVEDADES

PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

Confecciones, Pañería, Lanería, Géneros de punto, Pañolería, Sedería, Corbatería y otra infinidad de artículos del ramo de Tejidos.

Corsés, Relojes, Objetos propios para regalo, Carnets para baile, Tarjetería de lujo para felicitaciones, Tarjetería en blanco, Material completo para oficinas, Material para dibujo y pintura, Papelería de todas clases, Libros para Ayuntamientos en obras Legislativas y Administrativas, Libros rayados, Libros y material para Escuelas.

Todos los impresos necesarios para Ayuntamientos y Juzgados municipales, con grandes ventajas para los mismos. Pape continuo para patrones en varias clases propios para planos, figurines, etc.

Tintas de muchas marcas, todo á precios convencionales.

Esta casa tiene el depósito exclusivo para la venta del acreditado chocolate con leche de Jaime Boix, de Barcelona.

2, Melitón Martín, 2. SEGOVIA

PRECIO FIJO

Frente á la Cooperativa Militar

ULTRAMARINOS

DE

Zoilo García,

Juan Bravo, 64 y 66, SEGOVIA

Todo muy barato

Acete superior de la Sierra, litro, á 1 peseta 10 céntimos.  
Idem el cuarto arroba, 3'75 id.  
Jabón, kilo, 0'95 idem.  
Higos de Fraga, caja de 10 kilos, 6 pesetas.  
El kilo de idem, 0'70 idem.  
Higos de Saco, el kilo, 0'50 idem.  
Pimientos morrones, lata grande, 0'45 idem.

Salmón, 1'25 idem.  
Mostaza, tarro, 0'75 idem.  
Variantes, 0'70 idem.  
Pepinillos, 0'70 idem.  
Alcaparras finas, 0'70 idem.  
Cebollitas blancas, 0'75 idem.  
Colifloras, 0'75 idem.  
Champagner, 0'75 idem.  
Trufas, 1'25 idem.  
Ananas, piñas, 4 idem.  
Salmón, medio litro, 2'80 idem.  
un cuarto de litro, 1'60 id.  
Ostras, 1'75 idem.  
Mermeladas, frasco, 1,50 idem.  
Galletas, desde 1 peseta á 2'50 kilo.  
Esta casa vende todo muy barato y garantiza sus géneros.

Visiten y verán.

Juan Bravo, 64 y 66.

## LA ESPAÑOLA

FABRICA Y ALMACEN DE CALZADO

FERNANDO ZUAZO (El Madrileño)

SUCESOR DE ALBEROLA

Inmenso surtido en calzados de todas clases para caballeros, señoras y niños, procedentes de las mejores fabricas, y contruidos en la casa, todos de clases superiores, formas elegantes, y precios económicos.

Primera casa en calzados de campo y caza en diferentes modelos, de esmerada confección y mucha solidez.

Depósito general para la provincia de los acreditados calzados de goma, marca "Boston", Venta por mayor y menor.

No comprar sin antes visitar esta casa, 25 por 100 más barato que todas las demás.

8, Isabel la Católica, 8.-SEGOVIA

## Tos ferina

Se recomienda para curarla, por sus buenos efectos y evitar sus complicaciones el antitósferico *Velayos*.

Depósitos para la venta, Farmacias de D. Julio de la Torre, Juan Bravo, 47; de D. Miguel Llovet, Escuderos, 4, Segovia y en la de Santiuste de San Bautista (Segovia). Precio 5 pesetas frasco.

## Venta de pinos

El que desee comprar 64 pinos, escogidos en el pinar de Escarabajosa de Cabezas, en esta provincia, puede pasar á verles á dicho pinar, donde se encuentran señalados y cortados.

Para tratar, entenderse con Hermenegildo Yubero, vecino y residente en el referido pueblo.

## ASMA • OPRESION

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAUDY & C<sup>os</sup> son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, el Insomnio y el Catarro, como para facilitar la Expectoración.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias

## IMPRESA

DE LOS

HIJOS DE SANTIUSTE

Grabador Espinosa, 1, SEGOVIA

En este acreditado establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios sumamente económicos.

## CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

# El Adelantado de Segovia

Publicidad en dos ediciones diarias

## Se reciben esquelas de defunción y anuncios.

Hasta las nueve de la noche:

EN LA ADMINISTRACION

Isabel la Católica, número 9

Hasta las siete de la mañana.

EN LA IMPRESA

Grabador Espinosa, número 1

Siluetas contemporáneas

Vicente Riva Palacio

General, escritor, poeta y diplomático mejicano. Desempeñó largo tiempo en Madrid con general aplauso el cargo de Ministro plenipotenciario de Méjico, conquistándose universales simpatías por su ingenio, su gran cultura y su excelente trato.

El lindo soneto suyo que insertamos es la mejor prueba de su ingenio y contiene un elegante elogio de la vejez. Pero si la vejez ha de ser noble, hermosa y respetable, es necesario que sea el epílogo de una existencia laboriosa y honrada.

La nieve que cubre las montañas se conserva pura, inmaculada y resplandeciente. La que cae sobre los muldres se torna repugnante fango.

LA VEJEZ

Mienten los que nos dicen que la vida es la copa dorada y engañosa que si con dulce néctar se rebosa, ponzoña de color lleva escondida.

Que es la juventud senda florida y es la vejez pendiente, que escabrosa, va recorriendo el alma congojosa sin fé, sin esperanza y desvalida.

Mienten: si el corazón sus homenajes á la verdad rindió con sus quereñas, no contesta del tiempo á los ultrajes;

que tiene la vejez horas tan bellas como tiene la tarde sus celajes, como tiene la noche sus estrellas.

POR LA VITICULTURA

¿Conviene ingerter en la viña ó plantar ingertos?

Esta pregunta me han dirigido varios señores agricultores y con mil amores he de contestarles dándoles mi pobre pero franca opinión.

A mi entender es conveniente plantar ingertos, pues siendo éstos buenos, habremos conseguido tener una viña hecha de una vez, cuesta tres, cuatro ó varios años; sobre todo en los terrenos fuertes y arillosos las faltas (son numerosas y cuesta mucho más igualar la viña, porque los ingertos son más difíciles de prender, si no se tiene la precaución de envolver con arena el ingerto, en el momento de practicarlo.

En nuestra región casi es tiempo perdido hablar de plantar ingertos, por la sencilla razón de que el precio elevado á que éstos se venden, los hace incompatibles, con el bolsillo de la mayoría de viticultores, puesto que el 99 por 100 de éstos no lo pueden comprar.

Así, pues, he de exponer el medio mejor que hay para que sin grandes desembolsos pueda hacerse una viña con vides americanos.

El primer paso que debe dar el vi-

cultor, consiste en proveerse de un certificado de la clase de terreno que va á plantar y clase de vid que le es propicia.

Luego puede optar por comprar estaquillas para hacer los barbados en su predio, ó bien comprar barbado.

Al tiempo de plantar la viña, debe poner en su huerta algunos ingertos hechos sobre mesa, que se criarán mientras en la viña arraigan los barbados. Llegado el año siguiente, procederá á practicar el ingerto de asiento en la viña, y como es natural que no todos los barbados hayan arraigado, con los ingertos del huerto se reponen las faltas habidas.

Otra vez hay que hacer aquel año los ingertos sobre mesa, para reponer todas las faltas que haya en la viña, pues es natural que no todos los que se ingerter de asiento han de prender, y al año siguiente se reingertan los pies que estén buenos; para hacer esta operación; se arrancan los que no reúnan condiciones y se reponen con ingertos del vivero.

De ese modo tenemos la viña igualada en dos años.

Se observará que entre los ingertos que se han plantado, procedentes del vivero, y los que se han practicado en la viña, hay una gran diferencia el primer año, pues los segundos brotarán con mucha fuerza, mientras los segundos no los llegan ni con mucho.

Pero al segundo año, ya tendremos igualados á ambos; es muy natural que esto suceda, pues el barbado plantado en la viña un año antes, tiene otro el arraigo, tiene vida propia, mientras que el ingerto tiene que arraigar nuevamente, y por lo tanto, le es más costoso.

No deben olvidar los viticultores que antes que plantar viña para ser ingerlada, es muy bueno plantar para hacer capas madres, procurándose, si quiera sea en corto número, de barbados de las siguientes clases:

Rupestris del Lot: Aramón x Rupestris Gancín núm. 1 y (el núm. 9) = Murviédro Rupestris 1202, y los híbridos de Berlandieri 33 y 34 E. M. y el Berlandieri x Riparia 420 A.

Con estas variedades pueden reconstituirse casi todos los terrenos.

De estas cepas-madres podía sacar planta buena y abundancia el viticultor, y cuando ya no necesitase más, podía proceder al ingerto.

Teniendo el viticultor madera propia, serían reconstituídos sus viñedos sin tener que hacer grandes desembolsos, y con buenas plantas, y tengo la seguridad de que había de optar por hacerse ingertos sobre mesa, y plantar por este sistema, desechando el ingerto de asiento.

Es claro, que en donde los viticultores no tengan medios para hacer viveros, habrán de apelar á plantar barbados ó ingerarlos de asiento, cuyo

procedimiento se ha llevado á cabo por el 90 por 100 de los viticultores catalanes y le ha dado inmejorable resultado.

Para nada influye en la vida de la viña el plantar ingertos, ó ingerter de asiento: sólo si se consigue igualar una viña plantando ingertos y lo mismo se adelanta ingerlando de asiento, pero reponiendo las faltas al año siguiente con ingertos hechos en vivero.

Esta es mi humilde opinión, sujeta siempre á otra más autorizada.

J. LISO TORRES.

LA PROVINCIA

Desde Cantalejo

No puede ser más laudable la conducta del Ayuntamiento de esta villa parece que esta población ha entrado en una hera de paz y concordia, que soñada hace algún tiempo se hubiera creído irrealizable, pero como los hechos lo confirman, voy á exponer á grandes rasgos los sucesos y el lector deducirá, si hay verdad en ello.

No pudo este vecindario portarse mejor en la próxima pasada feria, y no pudo esforzarse más el Ayuntamiento, en obsequio de los forasteros, dentro de la consignación que tenía, puesto que el auxilio en metálico con que los industriales le obsequiaron les fué devuelto intacto, y todavía distribuyó buena cantidad á los pobres, la mejor manera de honrar acontecimientos.

Ahora ha conseguido el reducir el atrio de la Iglesia en beneficio de la plaza mayor donde se celebra el mercado de granos, y con tal actividad se llevan los trabajos, que en quince días quecará hecho el desmonte y dejará una plaza de las mejores de la provincia; procediendo después á dar ensanche al Cementerio general que bien lo necesitaba.

Al mismo tiempo que ejecuta estas obras de suma necesidad y utilidad, tiene comenzada la apertura de una zanja de recogimiento de aguas potables, que por lo ya hecho, quedarán dotados de agua los lavaderos llamados de las fuentes y podrá servir de abrevaderos, eu todo tiempo, con riquísima agua cárdena.

Y por último, de acuerdo con el vecindario, desde el mes próximo se establece un mercado de toda clase de ganados los primeros viernes de cada mes, y dirigido principalmente al ganado mular y vacuno.

Con este motivo en este mercado el labrador y el industrial sabe que puede adquirir ó cambiar la caballería ó res, que dedique al cultivo y que el cortador, tiene punto fijo y día de terminado para comprar ganado con que surtir su establecimiento, y el público en general no echará de menos, época de contratación para dar

alida á ciertos ganados que antes tenía que llevar á los mataderos importantes, con graves daños para obtener el valor real de aquellos, perjuicios y distancias que sufría y habrá de reconocer. Plácomes mil á la industriosa villa de Cantalejo.

F. B.

Enero de 1905.

OFICIAL

GOBIERNO MILITAR

Orden de la plaza del día 14 de Enero 1905

Servicio para el día 15

Presidente de la Junta de subsistencias, señor Teniente coronel del regimiento de Sitio, D. Octavio Molto. Hospital y Provisiones, tercer Capitán del mismo.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Gaceta de Madrid del día 13.

Gracia y Justicia.—Reales decretos fecha 12, conmutando varias penas.

Guerra.—Real orden, fecha 12, aprobando el reglamento orgánico y de régimen interior del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Instrucción.—Reales órdenes sobre provisión de las plazas vacantes de catedráticos en los Institutos de Santander y de Palma de Mallorca, y de profesores en la Escuela Superior de Industrias de Las Palmas (Canarias).

—Otras relativas á los concursos para conceder subvenciones á catedráticos y alumnos de las Escuelas de Comercio, para ampliar sus estudios en el extranjero.

—Otra, fecha 4, dispeniendo se provea por oposición la nueva cátedra de Microbiología y Técnica bacteriológica, de la Facultad de Farmacia de la Universidad Central.

GRARADA

Primera preposición, Eruta segunda primera, Y todo lo que cualquiera Llamar suele una pasión. (La solución mañana.) Solución á la charada de ayer. A-DE-LA

Sociedad Anónima Ferroviaria

VASCO-CASTELLANA

A partir del día 18 del corriente, queda abierto el pago de inteseses del quinto semestre ó cupón de las obligaciones de esta Compañía, el cual podrán hacer efectivo los Sres. Obligacionistas, justificando previamente haber satisfecho los ocho dividendos pasivos vencidos, ante las oficinas del Crédit Lyonnais, Agencia de Madrid, para los suscriptores de aquella capital y ante los banqueros corresponsales de la Compañía para los suscriptores de provincias. EN SEGOVIA, OFICINAS DE D. EMILIANO BRAVO. Bilbao 10 de Enero de 1905.—El Secretario General, Agustín J. Montilla.

Diario religioso.

Santos del día 15.

San Mauro, Santa Secundina, San Eñisio, San Máximo, San Benito, San Macario, San Isidro y San Juan de la Choza.

SAN PABLO PRIMER ERMITAÑO

Fué natural de Egipto, y habiendo quedado huérfano de padre y madre á los quince años de edad, distribuyó entre los pobres su pingüe patrimonio, y se retiró al desierto, huyendo de la persecución que por entonces sufrían los cristianos. Halló una gran cueva, á cuya entrada crecía una palma, la cual le suministró vestido con sus hojas y alimento con su fruta, y su bebida era el agua de un arroyo que salía del centro de la misma cueva. Dios inspiró á San Antonio que le fuese á visitar, y después de haber comido y dado gracias, le mandó que fuese por el manto de San Atanasio para enterarse; y cuando volvió á San Antonio de cumplir su encargo, vió subir el alma de nuestro Santo al cielo acompañado de los Angeles, cuyo glorioso tránsito acaeció el 13 de Enero del año 313.

CULTOS EN SAN GABRIEL

Mañana á las cuatro de la tarde habrá en esta Iglesia función consistente en rosario, visita, ejercicio de los Misterios de la Santa Infancia, sermón de la festividad y por fin adoración al Niño Jesús cantándose durante ésta amenos y variados villancicos al Divino Infante.

MERCADOS

SEGOVIA

Se ha vendido el trigo á 50 1/2 reales las 94 libras. Cebada, á 34 reales fanega. Centeno á 39. Algarrobas á 47.

Valladolid

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes: En el arco, 90 fanegas de trigo que se cotiza á 52 1/2 reales fanega. En el Canal, 300 fanegas de trigo que se cotiza á 52 1/4 reales fanega.

VENTA

Se hace de una máquina Singer de coser, en buen uso. Informarán en la Administración de este periódico.

Imp. de los Hijos de Santiago.

Polletón de EL ADELANTADO DE SEGOVIA (295)

LOS

Dramas de la Espada

Xavier de Montepin

TERCERA PARTE

LA REINA DE LOS LADRONES

que salgas habré renovado en tu corazón una llaga cicatrizada, y la convertiré en sangrienta... Dices que he hecho mucho mal... ¡Ah! No sabes todo lo que he hecho contra tí. ¡Acuérdate de Deborah! ¡Acuérdate de tu hermosa y adorada judía! ¡Acuérdate de aquella perla de Israel que te traía por dote su portentosa belleza, sus millones y su amor...

Raoul se detuvo y se volvió de frente á Hebe.

Esta, con los ojos inyectados en sangre, parecía algún genio maléfico, algún demonio blasfemante de Dios.

Una risa convulsiva agitaba sus labios.

Enseguida continuó:

—¿Sabes lo que yo he hecho? ¡He matado á Deborah! ¡Deborah ha muerto del veneno que yo le suministraba mientras la abrazaba! ¡He matado á Deborah!... ¡óyelo bien, Raoul!... ¡he matado á Deborah!

Raoul sacó su espada, y de un salto se puso junto á Hebe.

Pe se detuvo en el momento en que iba á hundir el arma en el seno de aquella espantosa criatura, que con apagada voz aún gritaba:

—He matado á Deborah... he matado á Deborah.

—No... no...—dijo el joven—esta sangre es demasiado impura para verterla yo mismo.

Volcó sobre el suelo la jarra de agua, rompió de un puntapie el frasco de veneno, y después salió exclamando:

—¡Muere cuando puedas miserable mujer! ¡Muere como un perro... y maldita seas!

Las pesadas puertas se cerraron tras él.

LXXXII

Bien está lo que bien acaba

Aquella misma noche estaba Santiago de vuelta en el castillo de la Baume.

—Ayer—le dijo á Raoul—cuando el señor me preguntaba qué era lo que me hacía ir á París, no pude responderle. Hoy ya no existe el impedimento que detenía mi lengua...

—Entonces puedo saber...

—Ciertamente, si es que el señor me lo pregunta otra vez.

—Si, te lo pregunto.

—Pues bien; he aquí mi respuesta.

Santiago presentó á su amo una cajita cuidadosamente cerrada.

Raoul tomó la caja y la abrió.

Dentro había dos mechones de crespos y negros cabellos cabellos.

—¿Qué diablos es esto?—exclamó.

—Eso, señor—respondió Santiago modestamente—son los bigotes de Matías Auber, apodado «El Lince».

—¡Como! ¿Se los ha dejado cortar?

—Tanto más voluntariamente, señor, cuanto que tuve la precaución para disponerlo bien, de atravesarle el cuerpo con mi tizona... Solamente he cometido la falta de desobedecer al señor, y me acuso de ello.

¡Tu me has desobedecido, mi pobre amigo! ¿Y en qué?

—El señor me había ordenado, que si encontraba á Matías Auber, lo matase por detras como á un perro rabioso ó á una serpiente...

—¿Y bien?..

—Pues bien; no he tonido valor para ello, le he permitido que se defiende con su espada en la mano... y lo he matado por delante... espero que el señor me perdonará...

Raoul echó sus brazos al cuello de Santiago lo estrechó con efusión.

\*\*

Al día siguiente, á las diez de la noche, era el momento fijado para la partida.

Raoul había decidido como más prudente, para no llamar la atención, viajar primero á caballo hasta ocho ó diez leguas de Saq

Los caballos se desbocaron arrojando la máquina, que el señor Sacristán pudo abandonar a tiempo para no correr la misma suerte.  
 La bicicleta quedó destrozada.  
 Los caballos siguieron vertiginosa carrera, sin que la destreza del mayoral pudiera contenerlos.  
 Acaso por un choque, ó por cualquier movimiento brusco de los animales, el carruaje volcó, rompiéndose los cristales y algunas piezas.  
 Los desperfectos aunque de alguna consideración no impidieron que continuara el viaje.  
 En el interior del vehículo venían dos pasajeros, los cuales no sufrieron lesión alguna.

## Del teatro.

Anoche llegaron los artistas que han de debutar hoy en el Teatro Miñón.  
 A continuación publicamos el programa de la función con que se presentan al público segoviano.  
 1.º Una lección de música por el Sr. Alberti.  
 2.º Presentación del notable grupo coreográfico «Las Polonesas».  
 3.º El grandioso baile titulado *Vi, va España!*, dirigido por el profesor de baile don Benjamín Aguiar.  
 4.º Los sin rivales en su género, concertistas de accordino *Les Savons*.  
 5.º *Teatro de Variedades* parodia para todos los gustos, presentada por Alberti.

pase á la reserva del general D. Julio Moltó por haber cumplido la edad reglamentaria.

### Enfermos ilustres

Telegrafian de Roma diciendo que se encuentra enfermo de algún cuidado el Cardenal Rampolla.

También dicen desde París que está enfermo el célebre inventor Marconi.

### Los abastecedores

El gobernador civil ha dicho que la energía de las autoridades y la actitud de la opinión han hecho que los abastecedores depongan su actitud.

El recurso que los abastecedores han presentado se dictaminará muy en breve.

### Atropello

Según telegramas oficiales del Gobernador de Bilbao al ministro de la Gobernación, el ferrocarril de Durango, atropelló á un anciano dejándolo muerto en el acto, y un eléctrico de las Arenas, lesionó también al recaudador de contribuciones.

### Nuevo subsecretario

Afirmase que para la Subsecretaría del Ministerio de la Guerra será nombrado el General señor Marina, persona de gran cultura y de quien por lo tanto cabe esperar mucho en su gestión.

### Tranquilidad en Valencia

El estado de excitación, que existía días atrás en la capital del hermoso reino valenciano, ha cesado por completo, habiendo renacido la más absoluta tranquilidad y retirándose por lo tanto las fuerzas que con tal motivo se concentraron, habiendo recuperado la población su estado normal y con esto la importancia de su agricultura, industria y comercio.

### De Marruecos

Dicen de Orán que el Rogi se muestra muy entristecido por el abandono de la kábila Beni-Karen, la cual ha ido á engrosar las fuerzas del ejército del Sultán.

El Rogi trata de atraerse otras tribus y compensar con esto las fuerzas perdidas.

### En Puerto Arturo

Desde Tokio telegrafian dando cuenta de la entrada triunfal de los japoneses en Puerto Arturo.

Las tropas vencedoras han celebrado actos religiosos por el alma de los soldados que perecieron ante los fuertes de la ciudad rendida.

### ¿Una Intervención?

El ministro de los Estados Unidos de América del Norte en Puerto Príncipe, ha presentado una nota al Gobierno de Haití amenazando con la intervención si no se sobreesce una causa que por falsificación se sigue á un súbdito americano.

## Ultima hora.

### Segunda conferencia

#### Visita comentada

Entre las muchas visitas que el general Azcárraga viene haciendo durante estos días, ninguna ha sido tan comentada como la que el Presidente ha recibido en su propio domicilio en el día de hoy.

A dicho señor fué á visitarle el señor Montero Rios.

Hasta ahora nada se ha traslucido de la conversación que sostuvieron.

#### La combinación militar

Como el general Villar ha empezado á ocuparse de los asuntos de su ministerio, la gente vuelve á hablar de la combinación militar.

Esta noche se aseguraba que el general Segura, iría á ocupar la comandancia de Melilla.

### Azcárraga y los valencianos

El general Azcárraga se muestra muy conforme con la llegada á Madrid de la comisión de Valencia.

Estos arbitrajes, dijo, han de resolver muchos conflictos, y es una prueba de sensatez que dan los valencianos buscando el concurso de personas ilustres.

### Tren rápido

Desde el próximo mes de Febrero empezará á circular entre Madrid y Barcelona un tren que en diez horas recorrerá la respetable distancia que media de una á otra población, ó sea con una ventaja sobre el actual y ordinario expreso de cuatro horas.

### Pasquines

También comunican de la capital del Principado, la aparición de unos pasquines que con la proclama de «Por la paz», son una convocatoria al meeting que se celebrará mañana.

### Del Ferrol

Comunican, que con motivo de encontrarse al lado del fuego, haciendo pasajeros los rigores de esta cruda estación, una madre con su hija de tres años, sin duda por un descuido de la primera, se prendieron las vestiduras de la niña.

La madre presa de terror y á la par deseando salvar la vida de aquel pedazo de su corazón, cogióle, y apretándole fuertemente contra sí emprendió veloz carrera, no sirviendo de nada sus esfuerzos, pues bien fuese porque la velocidad de aquella imprimera mayor fuerza al voraz elemento, ó porque acudiese tarde, la niña falleció completamente carbonizada.

### Málaga

Ha sido detenido en esta Capital, José Martínez Ojeda, amigo de Muñoz, tristemente célebre por los crímenes del Huerto del Francés, suponiéndose tenga aquel complicidad en éstos.

Dicho detenido se halla reclamado por las autoridades judiciales á consecuencia de algunas estafas cometidas en los ferrocarriles.

### Situación horrible

En San Vicente, pueblecito cercano á San Feliu de Llobregat (Barcelona) un obrero se hallaba trabajando en un pozo buscando más caudal de agua.

De repente, saltó un remanso que derrumbó una pared del pozo y unos tablones.

Gracias á éstos, el obrero pudo no ser arrastrado por la corriente, quedando, sin embargo, sepultado.

Algunas personas que presenciaron el suceso acudieron á prestar auxilio, consiguiendo abrir un boquete por donde el desgraciado obrero sacó la cabeza y el cuerpo, pero continuó preso por los escambros que le sugataban las piernas.

En vista de la imposibilidad de salvarle, con los elementos de que allí se disponía, se acudió á Barcelona de donde salió una sección de bomberos.

Como el terreno está movedizo es imposible acercarse sin correr grave riesgo.

A pesar de haber dos bombas achicando agua, no se ha conseguido disminuir el caudal.

Con cuerdas se le dan al infeliz prisionero alimento y medicinas para que pueda resistir su situación en la que ya lleva cerca de cuarenta horas.

Un público inmenso presencia las operaciones de salvamento.

### Un crimen

En Coruña ha ocurrido un crimen que ha causado sensación.

José Obar, por cuestiones de intereses ha matado á su hermana Elvira, madre de ocho criaturas.

Hace un mes murió la madre de ambos, dejando á Elvira 18 duros.

El José pidió á su hermana el dinero y ella le ofreció la mitad.

No contento con eso hoy, cuando ella salía de la fábrica de tabacos, la volvió á exigir más dinero y ella entonces dijo que le daría catorce duros quedando los cuatro restantes para sufragios por el alma de su madre.

Esperó el asesino á que su hermana se separase de dos amigas que la acompañaban, y cuando la vió sola la golpeó con la culata de un revólver, derribándola al suelo y causándola con una navaja dos heridas que la produjeron la muerte.

### Asesinato y suicidio

En Pelegrina (Guadalajara), un individuo llamado Pascual Pérez, ha dado muerte á su novia disparándose después un tiro.

### Visita de escuadras

Se espera en Palma de Mallorca la llegada de la escuadra inglesa compuesta de ocho buques que visitará varios puertos de la Isla, así como igualmente la de la escuadra Holandesa.

### Los duques de Conanht

A las tres de la tarde salieron los duques del hotel de Madrid donde se hospedaban en Sevilla.

Visitaron la fábrica de tabacos, el Alcázar y el peso de las Delicias.

En todas partes fueron objeto de pruebas de consideración y respeto.

### Más de la rendición

Comunican de Nagasski noticias que ha facilitado un oficial ruso.

Dice dicho oficial, que dos días después de rendirse la plaza, el general Stoessel visitó la población, dirigiendo una alocución á las tropas y al vecindario, en el que decía que todos por su lealtad habían merecido bien de la Patria.

Que las haciendas de todos quedaban á merced de la generosidad de los vencedores y que agradecía la confianza puesta en él para dictar las condiciones de la capitulación.

Si algún día, dice el general Stoessel, en Rusia se censurase la defensa, tened presente que yo soy el único responsable y vosotros seguir sirviendo á la Nación y al Czar.

—Otras noticias dadas por unos chinos procedentes de Dalny, dicen que antes de que las tropas rusas desfilen por delante de Nogí estuvieron veinticuatro horas sin comer y treinta y seis á la intemperie, sufriendo la baja temperatura que reinaba.

También los japoneses obligaron á los rusos á limpiar de minas la rada del puerto.

### Noticia sensacional

De París comunican una noticia que ha causado sensación enorme en todos los Gabinetes Europeos.

Dicen con referencia á informaciones dignas de crédito, que si China no atiende á las indicaciones de una circular dirigida por el Gobierno ruso, acerca de la neutralidad, tropas moscovitas invadirán la Mongolia atando al general chino.

Este daría lugar á complicaciones extraordinarias, y se cree verosímil pensando que Rusia quiera buscar compensaciones á las pérdidas que pueda tener en su contienda con el Japón.

### Submarinos

La Gaceta oficial del Japón, dice que se está procediendo á la formación de escuadrillas de submarinos. Esta noticia procede de París.

G. Cano.

# Por teléfono

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

## Primera confe. encia.

### Las subsistencias en Madrid

El Gobernador civil ha visitado hoy al Ministro de la Gobernación para darle cuenta de la comunicación que ha recibido del gremio de abastecedores, y en la cual estos siguiendo las indicaciones de las autoridades prometen no suscitar conflicto alguno por el problema de las subsistencias.

### Los cambios.

Hoy se han cotizado en Bolsa los francos á 31'65.

### Visitas

El Presidente del Consejo de ministros ha estado hoy á visitar al señor Maura.

Cuando se le preguntó por el objeto de estas visitas dijo, que solo era una, la de hoy, pues en días anteriores no había sostenido conferencia alguna con su antecesor en el Gobierno.

El señor Azcárraga dijo, que había recibido la visita de Dato pero que en ella nada se habló de política.

El señor Dato se ocupó solo de asuntos particulares.

### Los duques de Conanht

Los duques de Conanht han llegado hoy á Sevilla.

El público ha hecho á los ilustres viajeros un cariñoso recibimiento.

Los duques, en el viaje que van á emprender por las provincias andaluzas guardarán el incógnito y por tanto, se han suspendido todos los festejos que se preparaban.

El lunes se embarcarán en Almería con dirección á Egipto.

### De política

Un alto personaje político ha declarado, que nada ha resuelto el Gobierno acerca de la provisión de altos cargos.

Tampoco, dijo, hay nada decidido respecto á la apertura de las Cortes.

Esto depende de lo que se acuerde en un próximo Consejo de ministros que se celebrará en la Presidencia y de que el ministro de Marina, Sr. Cobián, termine el trabajo que está haciendo en el presupuesto de su departamento.

Desde ahora puedo asegurar á ustedes, que el estupio del señor Cobián es una cosa notable y puede afirmarse también que ha de merecer los aplausos de los amigos y enemigos del actual Gobierno.

### Azcárraga y la prensa

El general Azcárraga se ha quejado hoy de que la prensa eche la culpa de los conflictos que se han presen-

tado en algunas provincias, al actual Gobierno.

Las causas de esos trastornos vienen desde mucho antes, años quizá, y no debe culpársele al que es inocente.

El Gobierno lo que ha hecho, siguió diciendo, ha sido usar la mayor benignidad posible á fin de no excitar más los ánimos y verter sangre por inútiles alardes de fuerza.

Negó, por último, que hubiera pensado en declarar el estado de sitio en Valencia.

### Comisión de Cádiz

Ha llegado la comisión de Cádiz que viene á resolver con el Gobierno el conflicto de las subsistencias en aquella capital.

Acompañada de los representantes en Cortes de aquella provincia, visitó al Presidente del Consejo de Ministros.

Dijeron los comisionados que si se suprime el arbitrio que el Ayuntamiento ha impuesto á aquel vecindario se creará una situación muy difícil para las arcas municipales, pues se disminuyen en una importante cantidad los ingresos.

La única manera de prescindir del impuesto sería dando el Gobierno alguna compensación.

El señor Azcárraga dijo que en una instancia los comisionados expresaran sus deseos y los medios conducentes á conseguirlos.

Esta misma tarde quedó entregada la exposición pedida.

### Otra comisión

La comisión, anunciada ya, que desde Valencia viene para estudiar con el Sr. Dato la cuestión del arbitraje en los asuntos entre obreros y patronos, sale esta noche de aquella capital.

### Restablecido

El general Villar, ministro de la Guerra se halla completamente restablecido de la dolencia sufrida.

Hoy asistió algún tiempo á su despacho y después fué á Palacio á llevar la firma al rey.

### Firma de guerra

El Rey D. Alfonso ha firmado hoy los siguientes decretos del ministerio de la Guerra.

Admitiendo la dimisión que de su cargo de jefe de la tercera división ha presentado el general Muñoz Maldonado.

La dimisión está fundada en motivos de salud.

También se admite la dimisión que presenta el general Iriarte, jefe de E. M. del sexto cuerpo de ejército.

Para este puesto se nombra al general García de la Concha.

Y por último, se ha firmado el